

***Zweimal München !!***

**P. Keetman / E. Göpel: München. Lebenskreise einer Stadt.** (Thorbecke, geb. 11.80)

**E. Niggemeyer / W. Foitzick: Das Münchner Jahr.** (Südd. V., Ln. 21.50, geb. 18.80)

Wie lange warten wir schon auf einen neuen, repräsentativen Band über München? Nun liegen zwei Bücher vor uns und die Wahl müßte schwerfallen! Sie tut es aber nicht, denn die Bände gehen von verschiedenen Gesichtspunkten aus und abgesehen von winzigen Parallelen ergänzen sie sich vorzüglich. Führt uns der Fotograf Peter Keetman als guter Kenner, einem Fremdenführer vergleichbar, zu allen berühmten Gebäuden: der Frauenkirche, dem neuen und alten Rathaus, den Bauwerken, die Ludwig I. schuf, und vielen anderen, so kommt es Elisabeth Niggemeyer mehr auf die „Münchner Luft“, das Fluidum, das unsere Stadt verbreitet, an. Sie sieht den Genießer vor seinem Bierkrug und die Blumenfrau hinter ihrem Korb, sie wandert im Laufe eines Jahres durch München, sieht die Blüten und den Schneesturm, den Mops eines alten Weibleins und die Münchner Straßenbahn. So wird das erstgenannte Buch das willkommene Geschenk für Fremde sein, die in wirklich guten Fotos München erleben wollen (Humor und Situationskomik, die nun einmal zur bayrischen Hauptstadt gehören, fehlen auch hier nicht), und der zweite Band wird denen Spaß machen, die München lieben, weil es dort Bier und Schwabing gibt.